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В 2016 году доходы федерального бюджета России от проведения государ-
ственных лотерей составили 979,3 миллиона рублей. Об этом сообщает 
Счетная палата. При этом плановый показатель был установлен на уровне 
501,8 миллиона рублей. Таким образом, доходы от лотерей почти вдвое (на 
95,1 процента) превысили ожидания. Проведением всероссийских государ-
ственных лотерей занимается в том числе Министерство спорта. По дан-
ным Счетной палаты, доходы бюджета от деятельности, курируемой этим 
ведомством, составили в 2016 году 4,09 миллиарда рублей, что превысило 
план на 190,6 процента. Этот прирост в Счетной палате связали именно с 
увеличением поступлений от государственных лотерей.
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Владикавказ

В Михайловском открылся первый на Северном Кавказе 
завод по переработке шин

В Михайловском открылся завод по переработке автомобильных шин и резино-техниче-
ских изделий «Экопромлайн». Предприятие стало единственным в своем роде на территории 
Северного Кавказа и построено за счет частных инвестиций. Планируется, что налоговые 
отчисления завода составят 12 млн рублей в год. Область применения продукции довольно 
разнообразна. Ее можно использовать при изготовлении покрытий для детских игровых пло-
щадок, полей для игр, на территории дворов, тротуарах, в спортивных залах и т.д. По словам 
гендиректора предприятия Сергея Кокоева, травмобезопасные напольные покрытия просты 
в монтаже и долговечны. Срок их использования – более 10 лет. Уникальность предприятия 
в том, что технология безотходная и экологичная. Из шин извлекается и металлопровод, и 
текстильный корд, на которые есть свои потребители. Пока на производстве создано около 25 
рабочих мест. Работники завода в основном из Михайловского, прошли обучение и получили 
соответствующие сертификаты. Количество работников в будущем планируется довести до 
120 человек. Кроме того, в перспективе строительство дополнительных цехов по утилизации 
пластика для изготовления тренажеров, горок, песочниц.

Грозный

В Чечне открыли Центр образования "Абрис"
В рамках договоренности между Главой Чеченской Республики Р. Кадыровым и Президен-

том Акционерного общества "Издательство "Просвещение" В.И. Узуном в Грозном состоялось 
торжественное открытие Центра образования "Абрис". На церемонии открытия присутствова-
ли заместитель Председателя Правительства ЧР Ш.Ахмадов и исполнительный вице-прези-
дент АО "Управляющая компания "Просвещение" М.Кожевников. В своей речи на церемонии 
открытия Центра образования Шахид Ахмадов выразил слова благодарности руководству 
издательства за бесплатное оснащение кабинетов начального обучения двух педагогических 
колледжей современным оборудованием, включающего в себя интерактивно-программный 
комплекс, а также обеспечение ГБОУ "Математическая школа" электронными учебниками 
для обучающихся 1-11-х классов. Стоит отметить, что издательство "Просвещение" имеет 
богатую историю, многолетние традиции, тесно связанные с историей образования всей Рос-
сии. По данным министра образования и науки ЧР И.Байханова, специалисты "Просвещения" 
были в числе разработчиков федеральных государственных образовательных стандартов 
(ФГОС) для общеобразовательных учреждений.

- Учителя школ Чеченской Республики много лет работают по рекомендациям, выпущенным 
издательством "Просвещение" по внедрению федеральных государственных стандартов; вы-
пускники школ - по материалам для подготовки к сдаче ГИА и ЕГЭ по многим школьным пред-
метам, - отметил он.

Махачкала

Слет учителей аварского языка  в Гунибе
Региональная общественная организация «Ассоциация учителей аварского языка» при 

поддержке администрации Гунибcкого района провела Первый республиканский слет учите-
лей аварского языка в Гунибском районе. 

По словам организаторов, основными целями и задачами Республиканского слета учите-
лей аварского языка являются:

- привлечение внимания педагогического сообщества к основным проблемам преподава-
ния аварского языка, аварской литературы в поликультурном регионе - привлечение внима-
ния общественности к проблемам родных языков - создание инновационного пространства, 

объединяющего всех учителей аварского языка, для аккумуляции идей и объединения воз-
можностей.

Слет прошел 15-16 июля в палаточном лагере в лесу близ Гуниба. Участие в слете приняли 
команды, сформированные из учителей муниципалитета. В программе флешмобы, всевоз-
можные конкурсы и игры. Принять участие в слете смогли и журналисты, с учетом того, что 
жить эти два дня придется в палатке, а мероприятие  прошло на аварском языке.

Нальчик

В столице Кабардино-Балкарии реализуют программу 
формирования современной городской среды

В местной администрации городского округа Нальчик прошло заседание общественной ко-
миссии по реализации муниципальной программы «Формирование современной городской 
среды в городском округе Нальчик на 2017 год». Об этом сообщили накануне в пресс-службе 
мэрии столицы КБР. На заседании обсуждали начавшуюся реализацию муниципальной про-
граммы «Формирование современной городской среды в городском округе Нальчик на 2017 
год». Было отмечено, что благоустройство дворовых территорий осуществляется строго в 
соответствии с дизайн-проектами, утвержденными самими жильцами. Уже определены под-
рядные организации, с которыми заключены контракты на проведение работ. По желанию 
жильцов домов, включенных в программу благоустройства, во дворах могут быть оборудова-
ны обычные контейнерные площадки. Для этого жильцам необходимо письменно обратиться 
в администрацию города, попросив произвести замену в их дизайн-проекте. Как сообщили в 
пресс-службе администрации Нальчика, содержание подземных мусорных контейнеров уже 
включено в бюджет на 2018 год, для этого уже приобретены две спецмашины. С начала ре-
ализации программы контроль за качеством работ по установке и обслуживанию мусорных 
контейнеров в течение всего времени будет вести общественность, в том числе и депутаты 
Совета местного самоуправления. 

Ставрополь

На Ставрополье поддержат «рублём» выращивание 
пряностей и лекарственных растений

Власти Ставропольского края запустили механизм компенсации части затрат на производ-
ство специй, пряно-ароматических, эфиромасличных и лекарственных растений.

«Продукты этих селекций пользуются большим спросом на мировом рынке, а потому их 
производство мы будем наращивать», - сообщил первый замглавы краевого Минсельхоза 
Роман Коврыга. Пионер этого процесса в Ставропольском крае - ООО «Моя мечта», которое 
уже вышло со своей продукцией на мировой рынок. Предприятиям, готовым заниматься вы-
ращиванием пряностей и лекарственных растений, а также их переработкой, субсидии будут 
предоставлять в рамках соответствующей краевой программы. В первый год реализации ме-
ханизма на эти цели в бюджете Ставропольского края предусмотрели 5 млн рублей.Став-
ропольские селекционеры рекомендуют местным сельхозпроизводителям остановить свой 
выбор на теплолюбивых лекарственных культурах: шалфее, фенхеле, укропе и мяте.

Черкесск

В Черкесске открылись пункты обмена амброзии на деньги
В столице Карачаево-Черкесии открылись шесть пунктов приема амброзии в рамках эколо-

гической акции. Пункты приема растения будут работать в течение двух недель. Три пункта 
— на городских улицах, еще три — на базе муниципальных предприятий «Зеленстрой», МУ 
ДЭП и «Спецавтохозяйство». За одно цельное растение высотой не менее 15 см, вырванное 
с корнем, можно получить 30 копеек. Инициатором проведения акции «Стоп, амброзия!» вы-
ступил мэр Черкесска Руслан Тамбиев. При этом власти отмечают, что основные работы по 
уничтожению сорной растительности химическим способом проводятся в черте города сила-
ми специалистов филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по КЧР, передает «Интерфакс».

С.СултаНоВ

В министерствах, ведом-
ствах и учреждениях  ре-
спублики продолжается че-
ствование награжденных 
сотрудников, внесших вклад 
в дело образования и ста-
новления Республики Ингу-
шетия. такое мероприятие в 
торжественной обстановке 
провели в Ингушском от-
делении Южного главного 
управления Центрального 
банка России.

Выступивший с приветствен-
ной речью начальник Управле-
ния Косым Оздоев, который, 
кстати, сам является кавале-
ром российского ордена Муже-
ства и республиканского орде-
на «За заслуги»,   поблагодарил 
всех сотрудников учреждения, 
которые, каждый на своем ме-
сте, внесли посильный вклад в 
общенациональное дело.

«Мы тоже не остались в 
стороне. Также я получил 
много поздравлений от своих 
коллег», — сказал он. Косым 
Оздоев зачитал коллекти-
ву поздравление начальника 
Южного главного управления 
Банка России Олега Киселева. 
Руководитель отметил успехи, 
достигнутые республикой за 25 
лет со дня своего образования 
в составе Российской Федера-
ции, за короткий срок став пол-
ноправным субъектом государ-
ства, добившись значительных 
успехов в социально-экономи-
ческом и общественно-поли-
тическом развитии общества. 
«Это — ваш труд, труд всего 
многонационального наро-
да региона. Нам еще многое 
предстоит сделать, но главное 
— необходимо воспитывать 
молодежь в духе наших обыча-
ев и традиций. С праздником 

вас, успехов и благополучия», 
— отметил Косым Оздоев и 
поблагодарил руководство ре-
спублики за высокую оценку их 
труда в честь 25-летия со дня 
образования республики.

В торжественной обстанов-
ке, в присутствии всего кол-
лектива, под аплодисменты 
присутствующих Косым Оз-
доев вручил награжденным 
медали «25 лет Республике 
Ингушетия», Благодарности 
Главы республики и Почетные 
грамоты. Среди награжденных 
– Аза Дарсигова, Магомед Ма-
матиев, Лейла Ужахова, Хизир 
Беков, Эсет Газгиреева, Сона 
Гапархоева, Мадина Цечоева, 
Марина Чахкиева, Амирхан 
Чилиев, Ахмед Балаев и Исса 
Антошкиев.

И. ЗауРальСКИй

Главные мотиваторы победы
На базе курорта «Армхи» готовятся к предстоящему турниру М-1 Challenge «Битва в горах» 

7 спортсменов из Ингушетии. В сборах также участвуют лучшие бойцы смешанных едино-
борств. С ними встретился Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров. Встреча прошла в нефор-
мальной обстановке. За чашкой чая руководитель региона, как инициатор популяризации в 
республике полюбившегося многим в последние годы микс-файта, делился с ребятами тем, 
как он видит дальнейшее развитие клубов по смешанным единоборствам. Он считает, что на 
различных этапах продвижения спортсмена должно меняться и всё, что его окружает. «Каж-
дый уровень, которого боец достигает своим трудом и мастерством, меняет условия, в ко-
торых он занимается. Стремление быть лучшим, работать с результативным тренером и в 
отличных условиях - должно быть одним из главных мотиваторов, который вас приведёт к 
победе», - сказал Глава.

Говоря о деятельности клубов по микс-файту, Юнус-Бек Евкуров посоветовал ребятам соз-
дать в республике один главный клуб, в котором будут заниматься лучшие бойцы и это будет 
своего рода сборная республики. По мнению Главы, в этом клубе в каждой весовой категории 
должны быть представлены несколько бойцов, а турнир «Дорога в М-1» как раз ориентирован 
для таких межклубных поединков.

Юнус-Бек Евкуров поздравил с получением сертификатов 8 судей из Ингушетии по смешан-
ным единоборствам. Он также дал напутствия всем бойцам и пожелал им блестящей победы.

Памятник "Дорога жизни" 
откроют осенью

В рамках инспекционной поездки в горную Ингушетию Глава республики посетил ряд объек-
тов. В их числе карьер, комплекс "Дорога жизни" и детский лагерь "Эрзи". По первому объекту 
руководитель региона поручил выдать лицензию и благоустроить прилегающую к карьеру 
территорию. Юнус-Бек Евкуров отметил, что её необходимо огородить и на объекте должны 
соблюдаться все меры безопасности.

 На месте строительства комплекса "Дорога жизни" Глава подчеркнул, что этот объект куль-
туры должен быть готов к октябрю, чтобы открыть его в конце месяца. Памятник "Дорога 
жизни" будет посвящён трагическим событиям осени 1992 года, и сейчас активно строится 
постамент и площадка для его установки.

 В оздоровительном лагере «Эрзи» руководитель региона пообщался с детьми и их воспи-
тателями. Юнус-Бек Евкуров побывал в комнатах отдыха, игровых, столовой и медицинском 
кабинете. Медики заверили Главу в том, что единственное недомогание, с которым дети об-
ращаются, – это боль в горле.

 Пресс-служба Главы РИ

Награды – достойным

трудовой 
старт

Заместитель Председателя Правительства РИ Хусен 
Зурабов провел в Доме Правительства совещание по 
вопросу трудоустройства выпускников высших и сред-
них профессиональных образовательных организаций 
республики 2017 года с участием руководителей мини-
стерств, ведомств, образовательных организаций и ор-
ганизаций-работодателей, сообщает пресс-служба Пра-
вительства РИ.

В ходе данного совещания заслушан доклад заместителя 
министра труда, занятости и социального развития РИ Ада-
ма Хашагульгова о проделанной в течение текущего года ра-
боте по данному вопросу.

По итогам проведенного совещания Минобразования Ингу-
шетии и Минтруду Ингушетии рекомендовано усилить рабо-
ту по трудоустройству выпускников. В связи с тем, учитывая, 
что наше государство должно контролировать профессио-
нальный выбор молодежи, поднимая авторитет некоторых 
«непрестижных» профессий, необходимых для сбаланси-
рованного развития республики, в том числе и авторитет 
рабочих профессий, вице-премьер поручил организовать и 
провести цикл телепередач по популяризации рабочих про-
фессий и провести в регионе Единый день трудоустройства 
выпускников. 

Кто нас выводит 
в мастера

тренер по дзюдо центра спортивной подготовки Ингу-
шетии Юнус оздоев указом Президента РФ Владимира 
Путина награжден медалью ордена «За заслуги перед  
отечеством" второй степени. Как сообщает пресс-служба 
олимпийского комитета РФ, Глава государства наградил 
наставника Хасана Халмурзаева «За успешную подготов-
ку спортсменов, добившихся высоких спортивных до-
стижений на Играх XXXI олимпиады 2016 года в городе 
Рио-де-Жанейро (Бразилия)».

Церемония вручения госнаград руководителям общерос-
сийских спортивных федераций, тренерам, медработникам, 
а также представителям ОКР, внесшим большой вклад в под-
готовку олимпийских чемпионов и призеров Игр-2016, про-
шла в Олимпийском комитете РФ.

«Вручать и получать высокие государственные награды 
приятно всегда, но сегодняшняя церемония особенная. Все 
помнят, в какой сложной обстановке для российских спор-
тсменов проходили Олимпийские игры в Рио-де-Жанейро. 
Тем не менее, несмотря на все объективные и субъективные 
трудности наша олимпийская команда сумела оправдать на-
дежды болельщиков, завоевав 56 медалей, из которых 19 – 
самого высокого достоинства!», - отметил президент Олим-
пийского комитета России Александр Жуков.

Глава Ингушетии поздравил Ю. Оздоева с вручением за-
служенной награды и пожелал прославленному тренеру 
удачи на спортивном поприще, а его многочисленным подо-
печным высоких достижений на мировой арене на благо ре-
спублики и великой России.

3 стр. 
Дорожная безопасность

Шоссе не космос

После инспекционной поездки в Джейрахский 
район, Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров про-
вел совещание в Магасе по вопросам развития 
туризма в горной части республики.

Глава подверг критике работу Джейрахско-Ассин-
ского заповедника, Комитета Республики Ингушетия 
по туризму, местных властей, которые, на его взгляд, 
недостаточно инициативны в вопросах охраны и раз-
вития заповедных территорий. Также он подчеркнул, 
что по всему туристическому маршруту должны быть 
обновлены информационные таблички с названиями 
исторических мест, должны работать семейные кафе 
и магазины сувенирной продукции. Реализация этих 
мер, по словам Юнус-Бека Евкурова, позволит соз-
дать комфортные условия для туристов и обеспечить 
новые рабочие места жителям Джейрахского района.

Завершая встречу, Глава республики отметил, 
что работа в направлении развития туризма его не 
удовлетворяет: «Мы смогли завлечь туристов, но их 
надо и удержать. Нужны новые идеи и инициативы 
от заинтересованных министерств», - отметил он. По 
всем указанным вопросам ответственные структуры 
в течение месяца должны разработать и представить 
предложения, реализация которых изменит ситуацию 
в положительную сторону.

Развитие 
внутреннего 

туризма 
обсудили 
в Магасе
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Ингушский обком РКП(б)
и его лидер Идрис Зязиков

ДАТА В ИСТОРИИ

Продолжение следует

ОТКРыТыЙ АРХИВ

Продолжение. 
Начало в №№ 83, 84-85, 86-87, 88, 89-90, 91, 92, 93, 94

15 июля на Мемориале 
памяти жертв осени 1992 
года в городе Назрани 
прошли религиозные ме-
роприятия, приуроченные 
ко дню рождения  велико-
го устаза Кунта-Хаджи Ки-
шиева и  170-летию приня-
тия ислама.    

Нужно отметить, ежегод-
но в день рождения святого 
Устаза тысячи его последо-
вателей со всей республики 
собираются вместе, чтобы 

почтить память, совершить 
зикар и прочитать дуIа.  

 В религиозных обрядах в 
честь Дня почитания Устаза 
Кунта-Хаджи Кишиева при-
няли участие Глава региона 
Юнус-Бек Евкуров, мэр горо-
да Назрани Алихан Тумгоев, 
представители различных 
религиозных направлений, 
гости из северокавказских 
республик и богословы. От-
метим, что празднованию 
дня рождения Кунта-Хаджи 
Кишиева уделяется при-
стальное внимание руковод-
ством республики.

Великий шейх Кунта-Хад-
жи Кишиев проповедовал 
идеи добра против зла, 
скромность и отсутствие из-
лишеств, чистоту помыслов 
и богоугодные дела. Он яв-
ляется одним из самых по-
читаемых шейхов Чечни, 

Ингушетии и Дагестана.  
Провозглашал исламскую 
религию путем чтения сво-
их проповедей, рассказывал 
об аспектах истинности и 
справедливости, о жизни и 
деятельности Пророка Му-
хаммада (да благословит 
Его Аллах и приветствует) и 
последовавших за ним.

Кунта-Хаджи Кишиев ро-
дился в с. Илсхан-Юрте 
в семье Киши и Хеды. По 
преданию, еще в детстве 
он отличался от своих свер-

стников тем, что часто уе-
динялся, был не по годам 
задумчив. В возрасте семи 
лет, обучаясь у местных му-
сульманских священнослу-
жителей, получил духовное 
образование.

Кунта-Хаджи Кишиев в 18 
лет вместе со своими род-
ственниками совершил пер-
вый хадж в Мекку. 

Основатель кадирийского 
тариката на Северном Кав-
казе, Кунта-Хаджи появил-
ся на политической арене 
Чечни, когда уставший от 
непрерывной войны народ 
нуждался в мирной пере-
дышке. Проповеди Кунта-
Хаджи о мире, братстве, 
поддержке обездоленных, 
сирот соответствовали об-
щему настроению, душев-
ному состоянию народа. 
Главными в его проповедях 

были идеи – непротивле-
ния злу насилием, отказа 
от военных действий про-
тив царизма, значительно 
превосходившего горцев по 
своей военной мощи, также 
призывы к смирению. Кунта-
Хаджи Кишиев оставил нам 
заповеди, выполнение ко-
торых является благом для 
верующего: «Хотите любить 
Всевышнего Аллаха – лю-
бите справедливость. Же-
лайте своему брату того же, 
что желаете себе. Не ста-

райтесь быть богаче, выше 
и сильнее других. Ваше 
оружие - четки, не ружье, не 
кинжал. Против этого ору-
жия бессильны тираны, ибо 
никто из тиранов не сильнее 
Всевышнего. Наши обычаи 
и нравы возникали и совер-
шенствовались тысячелети-
ями. Поэтому они оказались 
настолько близкими исламу. 
Мы должны их беречь и не 
позволять опошлять нико-
му…» 

  В январе 1864 года с бра-
том Мовсаром и ближайши-
ми соратниками он был под-
вергнут аресту и отправлен 
в г. Устюжно. 

Он привел к истинному 
пути десятки тысяч людей и 
наставлял их быть искрен-
ними в сердцах и помыслах 
своих.

 М.БаРаХоЕВ

 205 лет со дня рождения 
Шейха Кунта-Хаджи

 Читателю может показаться, что писать о 
судьбе и роли парторганизаций 1920-х годов 
не стоит, так как они ушли в прошлое. Но 
именно они в те годы решали практически 
все вопросы, связанные с жизнью народов. 
И многое зависело от того, кто во главе пар-
торганизаций. И Ингушской областной пар-
торганизации повезло в этом смысле. Но 
сперва о предыстории вопроса. 

 После Февральской буржуазно-демокра-
тической революции и особенно после Ве-
ликой Октябрьской революции 1917 года 
большевистская партия вышла из подполья 
и перед ней встал вопрос о самоорганизации 
и работе в новых условиях. Для упрочения 
Советской власти на Северном Кавказе не-
обходимо было создать единую региональ-
ную партийную организацию большевиков. 
Нависшей над Северным Кавказом угрозе 
войны на несколько фронтов необходимо 
было противопоставить единую Северо-
Кавказскую большевистскую организацию 
из разрозненных и продолжительное время 
работавших в регионе партийных ячеек. 

 Первый учредительный съезд кавказских 
большевистских организаций прошел в Тиф-
лисе 2-7 октября 1917 г. 

 2 июля 1918 г. в Екатеринодаре (ныне 
Краснодар) был созван I Северо-Кавказский 
краевой съезд РКП(б). В силу небольшой 
численности самих партячеек и предста-
вительство было соответственно ограни-
ченным. 30 делегатов от большевистских 
организаций Кубано-Черноморской, Ставро-
польской, Терской республик и представите-
ли Кавказского комитета РКП(б) - вот и весь 
состав съезда. Заслушивание почти 20 до-
кладов с мест и их обсуждение закончились 
объединением большевистских организаций 
Северного Кавказа в единую структуру и вы-
боры крайкома РКП(б) в количестве 9 чело-
век во главе с председателем В. Крайним. 

 С первых дней большевики разных по 
опыту и численности партийных организа-
ций действовали совместно, в унисон.

29 сентября 1917 г., например, в с. Гамур-
зиево под Назранью состоялось совместное 
заседание коммунистов Ингушетии, осетин-
ской коммунистической организации «Кер-
мен», на котором был выработан «план со-
вместной борьбы против контрреволюции».

 Для описания деятельности северо-кав-
казских коммунистов потребуется много 
времени и газетной площади. Достаточно 
назвать несколько моментов из ее общей 
истории. 

 29 декабря 1917 г. Кавказский крайком 
РКП(б) опубликовал обращение «Ко всем 
трудящимся Северного Кавказа» с призы-
вом «сплотиться для дружного отпора кон-
трреволюции, стремящейся отторгнуть Се-
верный Кавказ от России».

 31 марта 1920 г. Северо-Кавказский рев-
ком по указанию В.И. Ленина избрал Кав-
казское бюро ЦК РКП(б) как полномочное 
представительство ЦК на Кавказе. 8 апреля 
1920 г. Пленум ЦК РКП(б) утвердил бюро в 
составе Смилга, Орджоникидзе, Мдивани, 
Кирова.

 21 марта 1921 г. оно было разделено на 
Кавбюро и Юго-Восточное бюро. На Кав-
бюро было возложено руководство работой 
партийных органов республик Закавказья, 
Дагестана и Горской Республики. В ноябре 
1921 г. Дагестанская, Горская и Кабардино-
Балкарская парторганизации из ведения 
Кавбюро были переданы в ведение Юго-
Восточного Бюро. В мае 1924 г. на базе 
Юго-Восточного Бюро ЦК был создан Юго-
Восточный крайком, преобразованный в 
декабре в Северо-Кавказский крайком пар-
тии. (Филькин Ф. И. Северо-Кавказская пар-
торганизация в борьбе за осуществление 
ленинской национальной политики (1917-
1936). Грозный, 1969, с. 13) 

С победой Советской власти и образова-
нием зачатков автономий Северного Кавка-
за встал вопрос о реорганизации Крайкома 
партии. 

 Одновременно работало Терское област-
ное партийное бюро во главе с В. Квиркелия 
с пребыванием во Владикавказе. В состав 
бюро вошел 26-летний представитель ин-
гушского народа Идрис Зязиков.

 31 марта 1920 г. Северо-Кавказский край-
ком «в целях воссоздания коммунистиче-
ских организаций на Северном Кавказе 
учредил партийное бюро, перед которым 
стояла задача проведения политики партии 
среди народов Северного Кавказа» (Очерки 
истории Чечено-Ингушской АССР. Том II. 
Грозный, 1972, с.83) 

 В апреле 1920 г. создано Ингушское ор-
ганизационное бюро РКП(б) в составе 
председателя А.Горчханова, заместителя 
А.Яндарханова и секретаря М.Банхаева, 
переименованное вскоре в Назрановское 
окружное бюро РКП (б), которое находилось 
во Владикавказе вместе с осетинским. (Гу-
гов Р. Совместная борьба народов Терека 
за Советскую власть. Нальчик, 1975, с.462)

 В Ингушетии к июню 1920 г. насчитыва-
лось 37 членов партии и 430 кандидатов в 
члены партии. 

 Выходила и ежедневная газета ингушских 
большевиков - «Красная Ингушетия». 

 10 мая 1920 г. при Терском областном 
бюро была открыта партшкола на 120 чело-
век, где учились представители всех наци-
ональностей Северного Кавказа. Ингушская 
советско-партийная школа I ступени, нахо-
дившаяся во Владикавказе, имела годичный 
срок обучения. (См.: Аствацатуров А. Де-
ятельность Орджоникидзевской городской 
партийной организации по укреплению 
дружбы и интернационального единства 
трудящихся. Орджоникидзе, 1983, с.54) 

19-20 июля 1920 г. в г. Владикавказе со-
стоялась I Ингушская областная партийная 
конференция, избравшая Назрановский 
окружной комитет партии во главе с Идри-
сом Зязиковым. (Ерещенко Г. Гордость на-
рода. Магас, 2004, с.28)

26 июля 1920 г. состоялась первая област-
ная партийная конференция Терской обла-
сти. В работе форума приняли участие 75 
делегатов. Ингушетию представлял Идрис 
Зязиков. После обсуждения докладов о те-
кущем моменте и задачах партии был из-
бран областной комитет РКП (б) и его бюро 
из 17 человек. В состав бюро от Ингушетии 

вошел Идрис Зязиков.
11 апреля 1921 г. во Владикавказе откры-

лась первая (учредительная) Горская об-
ластная партийная конференция. Избран 
областной комитет РКП (б). В состав обкома 
партии вошел И.Зязиков. 

 На состоявшейся 27-31 января 1923 г. 6-й 
Горской областной партийной конференции 
Идрис Зязиков был избран членом президи-
ума и заведующим агитотделом обкома.

 7 июля 1924 года, как известно, Горская 
Республика, просуществовав всего 4 года, 
была упразднена, и остававшиеся в ее со-
ставе Ингушский, Осетинский и Сунженский 
автономные округа и г. Владикавказ выдели-
лись в самостоятельные административные 
единицы. Но этому акту предшествовала 
большая организационная работа централь-
ных партийных структур. 

 В феврале 1924 г. в Горскую республику 
была направлена комиссия во главе с Г.К. 
Орджоникидзе и А.И. Микояном, которая из-
учила состояние дел на месте и внесла свои 
предложения по обустройству новых авто-
номий горских народов. 17 февраля 1924 
г. комиссия Оргбюро ЦК ВКП(б) по докла-
ду А. Микояна приняла постановление «О 
конструкции власти в Горской республике». 
Назрановский округ был реорганизован в 
Ингушскую автономную область с центром в  
г. Владикавказе. 

 14 июня 1924 г. пленум Горского обкома 
партии образовал революционные комите-
ты Ингушетии, Северной Осетии, Сунжен-
ского округа и г. Владикавказа. В их задачи 
входила работа по организации партийных, 
советских и хозяйственных структур новых 
административно-территориальных единиц. 
Ингушский ревком возглавил Иналук Маль-
сагов. 

 4 июля 1924 г. бюро Горского обкома пар-
тии приступило к свертыванию советского 
аппарата ГАССР и вся власть перешла к 
ревкомам. 

1 августа 1924 г. был ликвидирован Гор-
ский обком РКП(б). «1 августа ликвидирован  
гороблпартком,- писал И.Зязиков в теле-
грамме в ЦК РКП(б).- Организованы орга-
низационные бюро автономных областей 
Сунженской, Осетинской, Ингушской и го-
родской. Просьба все документы направлять 
каждой автономной области». (Ерещенко Г. 
Гордость народа. Магас, 2004, с.61)

 В этот день Идрис Зязиков приступил к 
руководству Ингушской областной партор-
ганизации. В это время в ее составе было 
всего 58 членов и 147 кандидатов в члены 
РКП (б). 

 На заседании оргбюро Ингушского обко-
ма 11 августа 1924 г. деятельность Идриса 
Зязикова была одобрена. «Секретарь Ин-
гушского обкома является сильным работ-
ником, он еще в бывшей Горской Республи-
ке осуществлял работу секретаря Горского 
комитета РКП (б)», - говорилось в постанов-
лении Оргбюро. 

 15 ноября 1924 г. во Владикавказе про-
шла первая Ингушская партконференция. 
Доклад Идриса Зязикова «О партработе, 
партийной дисциплине, партийной этике» 
вызвал неподдельный интерес у участников 
собрания. На пленуме, состоявшемся после 
конференции, Идрис Зязиков был избран 
секретарем Ингушского обкома ВКП(б). В 
январе 1925 г. после первого съезда Сове-
тов ИАО ревкомы перестали существовать.

 С этого времени обком партии ежегодно 
проводил свои партконференции, на кото-
рых обсуждал насущные вопросы жизне-
деятельности автономной области, в ходе 
которых руководитель областной парткон-
ференции Идрис Зязиков последовательно 
отстаивал интересы народа и республики, 
активно занимался созидательной деятель-
ностью. 

 Надо отметить, что многие из обсуждае-
мых и поднимаемых Идрисом Зязиковым во-
просов были наполнены драматизмом. Осо-
бенно следует отметить его борьбу против 
передачи г.Владикавказа Северной Осетии, 
объединения Ингушетии и Чечни, репрессий 
в отношении политических деятелей и духо-
венства Ингушетии. 

 Партийное руководство страны не устра-
ивала принципиальная позиция обкома 
партии во главе с Идрисом Зязиковым. 
Так, например, 7 мая 1928 г. было принято 
Постановление ЦК ВКП(б) «О работе пар-
торганизаций национальных областей Се-
верного Кавказа» (Чечня, Кабардино-Балка-
рия, Северная Осетия, Ингушетия, Адыгея, 
Черкесия и Карачай). Была отмечена зна-
чительная засоренность госаппарата на-
циональных областей «социально чуждым 
элементом, связанным с верхушечными 
слоями аула, с духовенством, а в Северной 
Осетии – с националистической интеллиген-
цией». (Меликов С. Истинное лицо «слуг 
Аллаха». Орджоникидзе, 1987, с. 28-29)

 19 января 1929 г. на пленуме Ингушско-
го обкома партии И. Зязиков в последний 
раз был избран руководителем областной 
парторганизации. 3 сентября 1929 г. он был 
освобожден от занимаемой должности се-
кретаря обкома партии под благовидным 
предлогом направления на курсы марксиз-
ма-ленинизма при ЦК ВКП (б), чтобы по-
следствии быть подвергнутым репрессиям 
и уничтожить. 

 Все перипетии сложной работы Ингуш-
ского обкома партии и его секретаря Идриса 
Зязикова подробно описаны в нескольких 
трудах и многочисленных статьях политоло-
га Абдулазиса Яндиева. 

 Ингушский обком партии, как и другие 
органы власти области, размещался в г. 
Владикавказе (Орджоникидзе). Руковод-
ству парторганизации было предоставлено 
здание на ул. Ремесленная. В 1930 г. улице 
было присвоено имя убитого в том же году 
И.М. Черноглаза - преемника И. Зязикова на 
посту секретаря Ингушского обкома ВКП (б). 
До недавнего времени на здании висела та-
бличка, указывающая о том, что И.М. Черно-
глаз (1899-1930) работал в этом здании в 
названной должности. 

 С 2000 г. улица носит имя артиста местного 
театра В.Д. Баллаева (1911-1995) и проходит 
через одну улицу к Тереку от проспекта Мира 
столицы Северной Осетии. 

Якуб ПатИЕВ

Сегодня много говорят 
о том, что дожди и холода 
«намыли» высокие  цены 
на сельхозпродукцию, в 
частности овощи и фрук-
ты. Из-за природных ката-
клизмов нынешнего года 
часть из них до сих пор 
еще не созрела полно-
стью, а нехватка порожда-
ет известный дефицит. а 
дефицит порождает спрос, 
предложение и рост цен…

 Такого не бывало давно. 
В это время, помнится, в 
предыдущих годах шел мас-
совый сбор овощей и фрук-
тов и цены на них были не-
большие и доступные всем.

Ну, а в этом году до сих 
пор идет реализация только 
парниковых овощей, таких, 

как огурцы и помидоры, 
цены которых, так сказать, 
кусаются на наших рынках. 
К примеру,  один килограмм 
помидоров стоит 80 рублей, 
а килограмм огурцов - 70 
и выше, чего не было ни в 
один год. Да это и понятно. 
Массовый сбор грунтовых 
овощей запаздывает. Кар-
тофель, капуста, морковь и 
свекла подскочили в ценах. 
По мнению специалистов, 
это связано с аномальными 
явлениями погодных усло-
вий текущего года. Правда, 
установившаяся в послед-
ние дни сухая, солнечная и 
жаркая  погода, когда стол-
бик  термометра поднял-
ся выше 30 градусов, со-
зревание овощных культур 
ускорилось в разы и вот-вот 

начнется их массовый сбор, 
который благотворно ска-
жется на понижение цен. 
До этого времени остаются 
считанные дни, которых до-
мохозяйки ждут с нетерпе-
нием, чтобы приступить к 
солению, квашению овощей 
и т.д. Главное во всем этом 
- не упустить драгоценное 
время, чтобы не было позд-
но. По мнению специали-
стов, сбор овощных культур 
будет продолжаться до кон-
ца сентября, которого впол-
не достаточно, чтобы запа-
стись консервированной и 
маринованной продукцией в 
нужных объемах населению 
нашего региона.

Ш. БатаРБЕКоВ

В установившуюся в по-
следние несколько дней 
благоприятную погоду 
хлеборобы республики 
убрали почти 40% озимых, 
намолотив с каждого гек-
тара в среднем почти по 
2,6 центнера зерна, это 
столько же как в 2016 г.  
На озимых полях сельхоз-
предприятий и фермер-
ских хозяйств задейство-
ваны  в общей сложности 
58  комбайнов, которые  
в день обмолачивают до 
270 гектаров. Если такую 
выработку сохранить в 
течение 8-9 дней, то жатву 
хлебов можно завершить 
до конца третьей декады 
июля. 

Одно дело - своевремен-
но и без потерь собрать 
выращенное, другое - во-
время его переработать, а 
затем разумно распреде-
лить собранный урожай по 
складским помещениям, 
конечно, оставив на семена 
для осеннего сева, рассчи-
таться с зарплатой людей, 
погасить налоги, а также 
рассчитаться с долгами, 

накопившимися за приобре-
тение лизинговой техники в 
2012 году.

Вот как раз на это и обра-
тил внимание хлеборобов 
министр сельского хозяй-
ства Мухамед Гагиев.

А что касается внутрихо-
зяйственной деятельности, 
этот  вопрос, по мнению 
аграрного министра, должны 
решить сами  руководители 
ГУПов. В данный  момент 
зерно, поступающее из-под 
комбайнов на зернотоки хо-
зяйств,  очищается от  раз-
личных примесей сорняков 
на  зерноагрегатах «ЗАВ»,  
затем сушится и, наконец, 
сортируется и распределя-
ется по складским поме-
щениям для дальнейшей 
реализации. Одновременно 
с этим идет погашение зар-
платы людей.

Лучшие комбайнеры, во-
дители транспорта, задей-
ствованного на перевозке 
зерна с полей на зернотоки, 
а также отличившиеся ра-
бочие зернотоков премиру-
ются денежными премиями, 
что, разумеется, благотвор-
но сказывается на работе. 

Предусмотрены также и 
меры морального поощре-
ния. Лучшие комбайнеры 
награждены Почетными гра-
мотами Минсельхоза, а по 
итогам работы будут пред-
ставлены к награждениям 
Главы республики и прави-
тельства.

Сегодня, одновременно с 
косовицей хлебов идет стя-
гивание соломы и упаковка 
ее в пачки и рулоны, одна 
часть которых скирдуется, 
другая раздается рабочим.

Со дня на день начнется 
пахота освободившихся зе-
мель из-под озимых. К этому 
делу, по словам начальника 
отдела механизации Мин-
сельхоза Ахмета Костоева, 
уже подготовлены трактора 
с плугами, которые букваль-
но на днях будут задейство-
ваны на пахоте.

Согласно распоряжению 
главы аграрного ведомства 
Мухамеда Гагиева, пахоту 
под сев озимых 2018 года в 
ГУПах должны завершить в 
середине августа, а до конца 
и обработку пашни под сев 
озимых.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Своевременно собрать 
и сохранить

Год на год не приходится
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Выбор профессии – это 
одно из важных решений 
в жизни каждого человека. 
от этого выбора зависит, 
с чем ты свяжешь свою 
жизнь, где будешь учить-
ся, работать. Профессию 
нужно выбирать по душе, 
чтобы трудиться с удо-
вольствием и лучшим об-
разом, с пользой для лю-
дей.

Одним из  благородней-
ших призваний  считается 
деятельность врача.  Врач 
лечит людей. От него зави-
сят наше здоровье и неред-
ко жизнь. Если возникло же-
лание стать доктором, надо 
много учиться, быть ответ-
ственным, внимательным, 
хорошо разбираться в на-
уках и  болезнях, понимать 
их причины и назначать 
правильное лечение. Плюс к 
этому главный человеческий 
талант – любить человека, 
разделять его боль, сопере-
живать тому, кто борется с 
недугом.

К счастью, такими каче-
ствами обладает Зара Цечо-
ева. Ей всего 19 лет и впе-
реди у нее большой путь в 
медицину.

 Училась Зара в общеоб-
разовательной школе №2 
г. Сунжа, о которой вспо-
минает с теплотой и благо-
дарностью. Особенно  она 
отмечает Кастоеву Айшат 
Алаудиновну, которая на тот 
момент являлась классным 
руководителем, в нынешнее 
время является директором 
школы. 

Через 9 лет Зара  продол-
жила своё обучение в сред-
ней общеобразовательной 
школе №3, которая тепло 
приняла её. Упорство в учё-
бе, талант, острый ум, от-
ветственность – все эти ее 
качества отмечали учителя  
и  данного учебного заве-
дения. Зара не жалела сил, 
времени и упорства, чтобы  
знать каждый предмет на 
«пять», и часто радовала 
родителей призовыми ме-
стами на различных олим-
пиадах. Особое внимание, 
разумеется, уделяла тем 
наукам, которые прямо или 
косвенно  важны для буду-
щего доктора, для изучения 
врачебного дела.

 - С раннего детства я 
мечтала поступить в меди-
цинский университет, - рас-
сказывает она. - Мне всегда 
была медицина близка. По-
сле сдачи ЕГЭ, за счёт хоро-
ших баллов, представилась 

возможность воплотить 
свою мечту в реальность. 
Поступила в медицинский 
университет по целевому 
направлению благодаря 
министру здравоохранения 
Арапхановой Марьям Яку-
бовне. Я бы хотела выра-
зить ей большую благодар-
ность и признательность. 
После встречи с министром  
была направлена в город 
Махачкалу на обучение  спе-
циальности педиатра. Все 
сложилось у меня хорошо,  
учусь на отлично. Конечно 
же, ничего легко добиться 
нельзя, но я стараюсь. Пре-
подаватели доброжелатель-
ны к нам, всегда помогут со-
ветом,  делом.

Первая практика у меня 
была зимой, очень понрави-
лось работать с больными, 
ухаживать за ними. Вторая 
практика была совсем не-
давно, и она точно убедила в 
необходимости всегда совер-
шенствовать свои знания.

 Конечно, в таком возрас-
те всегда не хватает родно-
го дома,  близких людей. И 
всегда радуют любой успех 
земляков, всякое доброе 
слово о  нашей родной ре-
спублике.

Семья Зары Цечоевой 
очень поддерживает её. 
Отец Рамазан всегда на-
правлял дочь в сферу меди-
цины. Его советы помогли ей 
сделать правильный выбор 
и добиться первых успехов. 
Она является примером для 
подражания для  младших 
братьев. Все это и понима-
ние высокой ответствен-
ности  профессии  медика 
вдохновляет Зару  учиться 
добросовестно, быть в чис-
ле  лучших студентов.

 Мы желаем ей и всем бу-
дущим медикам Ингушетии 
удачи во всех начинаниях!

Хава УРУСХаНОВа

Несколько дней назад 
нам довелось участвовать 
в обсуждении одной из 
интересных тем в эксперт-
ном клубе "КавказPro" в 
КПЦ "Эздел". Это было од-
ним из редких в наше вре-
мя спокойных и интерес-
ных обсуждений трудов, 
посвященных вопросам  
Фикха - исламского право-
ведения. Часть участников 
встречи «поставила»  кни-
гу  Б. Филипса «Эволюция 
Фикха» в ряд трудов, ко-
торые не сообщают ниче-
го нового, объясняя это 
тем, что давно известны 
другие труды с более об-
ширными источниками. 
Были и следующие точки 
зрения: автор не сообщил 
ничего принципиально но-
вого и т.д. однако, значи-
тельная часть  читавших 
книгу, а это, как правило, 
люди, не имеющие специ-
ального или высшего тео-
логического образования, 
с удовлетворением отме-
тила, что методология, из-
ложение и многие посылы 
этого труда очень полезны 
с точки зрения просве-
щения людей, открывают 
многие страницы истории 
исламского правоведения. 
а зная ее этапы, взлеты 
и остановки, легче про-
гнозировать, определять 
перспективы и задачи се-
годняшней жизни как всей 
уммы, так и мусульманско-
го общества конкретной 
страны и региона.

На наш взгляд, в этом 
одно из важных достоинств 
данной книги. В ней, как и во  
многих других трудах других 
авторов  прошлого и совре-
менного периода, информа-
ция, знания, напоминания.

Разумеется, первым де-
лом, размышляя над по-
добной книгой, мы  ищем, 
помимо большой пользы, и 
ориентиры, важные для нас 
всех и каждого в отдельно-
сти. Есть перманентные вы-
зовы времени, требующие 
ответа. Они в конфликтных 
ситуациях, связанных с раз-
делением мусульман на те-
чения, школы и т.д. В этих 
различиях видно стремле-
ние одних к радикальной 
«рубке» существующих 
устоев, с другой стороны, 
черно-белое мышление, с 
отсутствием в готовности к 
рассудительному диалогу. 
К счастью, подавляющее 
большинство начинает по-
нимать, что очень быстро 
подобные изменения среди 
людей не происходят. Не-
обходимы время, разъясне-
ние, взаимопонимание, ибо 
у всех есть инерция мышле-
ния.

При взгляде  через реаль-
ность нынешнего времени, 
книга «Эволюция Фикха» 
подвигает к ясной идее:   
если нет постепенного пере-
хода всех мусульман к еди-
ному мазхабу, то возможна 
минимизация фракционно-
сти среди людей верующих, 
ликвидация враждебности 
между ними. Полезен ли этот 
посыл для нашего времени? 
Безусловно. 

Наблюдаемые нами  в по-
следние «пятилетки» бро-
жение и взаимные упреки 
различных представителей 
вирдов, информационная 
война на страницах интерне-
та и многое другое, оставля-
ют место для глубоких раз-
думий и  искренних тревог. 

 Во всяком случае, все эти 
вопросы требуют совершен-
но осторожного прикоснове-
ния  и лучшим способом из-
бежать ошибок станет наше 
обращение, в каждом кон-
кретном случае, к алимам, 
исламским ученым и има-
мам. Лучший путь для всех 
нас – стремиться к согласию, 
миру и единению верующих 
людей.

Тема истории Фикха  край-
не интересна и масштабна. 
Бесспорно, не только по 
этому вопросу, но и многим 
другим, необходимо мно-
го времени и усилий, дабы 
многие люди поняли, что ис-
тина одна, а дорог к ней по-
рою бывает несколько. Би-
лял Филипс пишет о том, что 
все мазхабы сделали свой 
собственный, различный по 
величине вклад в развитие 
Фикха. Все они важный ин-
струмент для прояснения 
сути шариата и его практи-
ческого применения. Однако 
их положения и установки 
верны, если соответствуют 
Сунне Пророка (Да благо-
словит его Аллах и привет-
ствует).

Отмечается, что значи-
тельная часть исламского 
права появилась на свет 
как результат ответов на во-
просы, или представляла 

высказывания, сделанные в 
момент, когда происходили 
те или иные конкретные со-
бытия. Коран и Сунна Про-
рока (Да благословит его 
Аллах и приветствует) в лю-
бые времена дают ответ на 
самые сложные вопросы,  с 
которыми сталкивается раз-
ум человека.

 Вместе с тем метод посте-
пенности в законодательстве 
применялся не только в це-
лях формирования единой 
системы правил, но и введе-
ния в действие целого ряда 
индивидуальных законов.

 Одним словом, во все вре-
мена исламское правоведе-
ние отвечало на все вопро-
сы, было ключом решения  
многочисленных задач, воз-
никающих в жизни людей в 
любую эпоху.

Мы изначально  говорили о 
знании и напоминании. Как и 
многие другие труды ислам-
ских ученых, работа Филипса 
еще раз напоминает крайне 
важные ценности истинной 
веры. 

Мы приведем здесь фор-
мулировки этих понятий.

Ислам по своей сути явля-
ется системой созидания, 
а не системой разрушения, 
ибо его цель состоит в ре-
формации, а не в контроле 
и управлении. Исламские 
принципы освобождают 
человеческий разум от ир-
рациональности. Они при-
знают и приветствуют 
полезные результаты чело-
веческого разума.

Система ислама ниспос-
лана во благо человека. Она 
обеспечивает ему руковод-
ство на все случаи жизни, 
гарантируя праведный об-
раз жизни в справедливом 
обществе. Одна из величай-
ших основ ислама – устра-
нение трудностей там, где 
это возможно. Исламский 
закон является концепцией 
устранения трудностей. 

Нет сомнений, мусульма-
не XXI века подобно своим 
предшественникам должны 
следовать этим путем. Эти 
истины универсальны для 
всех географических зон и 
национально-культурных си-
стем.

Вопросы развития Фикха 
и его применения в нашей 
жизни в наибольшей степе-
ни должны определять люди 
сведущие, изучившие Коран, 
Сунну Пророка (с.а.с), осно-
вы шариата. Нам же, про-
стым слушателям сообща-
емых истин, следует всегда 
искать лучшие качества и 
характеристики друг в друге, 
идти на компромисс, прояв-
лять сдержанность в спорах, 
показывать примеры добра и 
созидания. Тогда и взаимо-
понимания будет больше, а 
пустых споров и шума значи-
тельно меньше.

Кстати, дискуссионная 
площадка "КавказPro" в КПЦ  
"Эздел" - прекрасный при-
мер того, что самый сложный 
вопрос можно обсуждать с 
пользой для души, узнать 
мнение компетентных людей, 
в рамках цивилизованного, 
умного диалога  личностей 
с разным мировоззрением и 
степенью осведомленности. 
Очень позитивный вклад 
вносят эти активные люди в 
то, что можно назвать кратко: 
надежда на лучшее будущее.  
Нет сомнений, у нас долж-
но быть больше подобных 
экспертных площадок, где 
иерархия участников и раз-
ного рода организационные 
«ритуалы» сведены к мини-
муму, а в приоритете ясное 
мнение, аргументы, факты, 
общественные цели.

Когда мы, обычные смерт-
ные, берем в руки книгу, по-
священную теме связанной с 
вопросами  поклонения Ал-
лаху, изучения Сунны Проро-
ка (с.а.с.), применения норм 
шариата  и многих других 
вопросов, мы всегда нахо-
дим бесценные наставления, 
назидания, основу для укре-
пления  своих нравственных 
сил.  И мы внемлем тем  али-
мам, которые говорят о том, 
что дух ислама - в излече-
нии научных разногласий, 
укреплении единства верую-
щих, защиты их от раскола и 
вражды.

С этой задачей лучшим 
образом могут справиться 
люди,  знающие религию, ов-
ладевшие науками, преодо-
левшие неведение и откры-
тые для новых знаний, ведь 
поспешность и невежество 
часто приносят в нашу сре-
ду конфликты, споры, утра-
ту моральных и физических 
сил. Поэтому всякая книга, 
чьи страницы послужили вам 
подобным полезным уроком, 
заслуживает внимания и 
благодарности.

 Якуб СултЫГоВ 

Поэзе 
мугIараш

ХаШаГУЛЬГОВ Iаьла

лоаМаРой лаьтта БаХаЦ...
Лоамарой лаьтта бахац, 
Лоамарой сигала бах.
Лоамароша лаьтта ахац,
Лоамароша сигле оах.

Морхаш йоахк цанна гота,
Боахаш сигленах боал.
Кхыметтел малх а, гон тIа
Ухаш, цанна гота боалл.

Седкъий дIадув цар кхашка,
Цар кхаш тIа-м бутт а тIабоалл.
Цу хана лаьтта алкхашко
Ший хьалхара илли оал.

ЭВОЛЮЦИЯ 
ЛИЧНыХ 
ЗНАНИЙ

Хороший старт 
и высокие цели

В Ингушетии много стро-
ят многоэтажных домов. 
Этому способствует фе-
деральная целевая про-
грамма социально-эко-
номического развития 
республики. В ее рамках 
совсем недавно сданы в 
эксплуатацию три девяти-
этажки.

Квартиры получают быв-
шие обладатели ветхого 
жилья, вынужденные пере-
селенцы из соседних респу-
блик и местные граждане, 
среди которые есть доль-
щики, то есть лица, заранее 
оплачивающие стоимость 
возводимого жилья.

Сейчас в Госдуму РФ вне-
сена поправка в закон «О 
фонде  долевого строитель-
ства»,  который определя-
ет размер компенсации в 
пределах 100 квадратных 
метров. Это значит, что в 

случае банкротства застрой-
щика дольщик получает ком-
пенсацию  за 100 квадратных 
метров полезной площади 
жилья. Если дольщик запла-
тил за 150-200 квадратных 
метров он получит  только 
за указаные 100 кв. метров. 
В случае компенсации этот 
лимит разрешено  превы-
сить только для многодетных 
семей. На практике, к сожа-
лению,  не всегда дольщики 
и застройщики идут вместе 
до полного завершения стро-
ительства и сдачи жилья в  
эксплуатацию.

Обычно застройщик  опре-
деляет полезную площадь 
конкретно  квартиры, при-
чем она может меняться на 
протяжении строительства в 
ту или иную  сторону. Если 
квартира имеет  меньшую 
площадь, то дольщику ред-
ко возвращают разницу,  но 
при  большем размере, все 

бывает  наоборот – прихо-
дится доплачивать.

Нет полной ясности по по-
воду выполнения застрой-
щиком второстепенных (мел-
ких) работ, что вынуждает 
нового владельца квартиры 
за свой счет устранять их. 
Возникают и другие пробле-
мы, включая и юридическое 
оформление квартиры, дого-
вора и с энергоснабжающи-
ми ведомствами, установка 
отопительных и осветитель-
ных приборов и т.д.

ТСЖ тоже мало  занимают-
ся этими вопросами, причем 
в большинстве случаев они 
возникают уже после вселе-
ния жильцов в новые много-
этажки.

Люди, которые уже полу-
чили новые квартиры и те, 
которые ждут их, считают, 
что в новой редакции за-
кона   «О фонде долевого 
строительства» необходимо 

отражать все проблемы вза-
имоотношений дольщика и 
застройщика, что называет-
ся, «до последнего гвоздя». 
Не до конца проработан и 
вопрос об устранении непо-
ладок, которые возникают 
через короткое время после 
вселения в квартиру. Это 
внезапные трещины стен и 
фундамента, отключение 
лифта и т.д. Тогда беспоко-
иться и даже дополнительно 
тратиться  приходится вла-
дельцам квартир, а только 
потом ЖКХ и застройщику. 

В общем, люди, с которы-
ми мы беседовали, обраща-
ли внимание на вышеука-
занные недостатки в связке 
«дольщик – застройщик», их 
взаимоотношение с ЖКХ. 
Все это, по  их мнению, надо 
ясно и четко отрегулировать 
в законодательстве феде-
рального и  регионального 
уровня.

Проблема эта давно на-
зрела и требует грамотного 
решения с учетом интересов 
всех сторон.

Я. ХаДЗИЕВ

аварии на дорогах уже 
давно  стали националь-
ным бедствием, но ситуа-
ция по-прежнему остается 
сложной. Мы не только 
идем за событиями и ком-
ментируем происходящее, 
но все, что мы делаем в 
средствах массовой ин-
формации по пропаганде и 
профилактике безопасно-
сти дорожного движения,   
положения с этой  безопас-
ностью на дорогах не ме-
няет. Как отмечает заведу-
ющий травматологическим 
отделением ИРКБ Насруд-
дин таутиев, треть пациен-
тов - молодые люди от 18 
до 35 лет, пострадавшие в 
авариях. – Жалко молодых 
людей, попадающих на 
больничную койку с тяже-
лыми травмами. Из-за ава-
рий на дорогах люди полу-
чают увечья, становятся 
инвалидами, и все из-за на-
рушения правил дорожно-
го движения, - говорит док-
тор таутиев, и с ним трудно 
не согласиться.

Весь мир облетело видео 
героического поступка Исы 
Газдиева, спасшего постра-
давших в дорожно-транс-
портном проишествии в при-
городе Сунжи. Наверное, 
нет ни одного человека, не 
знающего о чем речь, и не 
видевшего этих кадров. Этот 
поступок может служить 
учебным пособием для всех 
автомобилистов в случае 
возникновения впредь подоб-
ной экстремальной ситуации. 
Я не героизирую Ису, хотя 
он достоин нашего глубо-
чайшего уважения за наход-
чивость и бесстрашие. Если 
хорошо вглядеться в кадры  
видеорегистратора мы уви-
дим, что предтечей этому со-
бытию стало столкновение 
двух авто, и что  один авто-
мобиль стоит поперек трас-
сы. Водитель «Волги» делает 
маневр влево, не посмотрев 
в зеркало заднего вида, а по 
левой стороне мчится мало-
литражка и с ходу бьет «Вол-
гу». Теперь вопрос: почему 
внедорожник стоит почти 
поперек трассы? Даже если 
было столкновение, водитель 
был обязан освободить про-
езжую часть для безопасного 
проезда транзитного транс-
порта. Сколько раз все мы 
видели подобные ситуации 
в наших городах и районах, 
когда после столкновения 
двух автомобилей собирает-
ся толпа зевак, а созданная 
аварией и скопившимися ма-
шинами пробка создает кило-
метровые заторы. 

Я к тому, что, убери во-
дитель свой внедорожник с 
проезжей части, может, и не 
случилось бы этой аварии, в 
которой, благодаря смелости 

и находчивости  просто про-
езжавшего своей дорогой че-
ловека, удалось обойтись без 
человеческих жертв.

Глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров наградил Ису Газди-
ева за находчивость и муже-
ство.

- Я сделал это ради Все-
вышнего, и не знал, что про-
исходящее снимает видеоре-
гистратор. Всё происходило 
очень быстро, не было вре-
мени ни для страха, ни для 
промедления. Главным было 
-  спасти  людей. 

Я подошел к одной маши-
не, пришлось выбить окно 
и вытащить  водителя, за-
тем из «девятки» вытащил 

мужчину в бессознательном 
состоянии, - рассказывает 
спаситель. Направляясь к 
автомобилям для спасения 
людей, Исса успел крикнуть 
остальным очевидцам, чтобы 
они побежали за огнетушите-
лями, которыми позже и был 
потушен огонь. Спасти чело-
веческую жизнь Иссе дове-
лось не в первый раз - десять 
лет назад он  спас из речки 
тонущую девочку, и считает 
подобное само собой разуме-
ющейся реакцией. В любом 
случае мы гордимся такими 
людьми и желаем Исе здоро-
вья и сил на благие дела. 

Если в описанном выше 
случае удалось спасти  всех 
пострадавших, то в дорожно-
транспортных происшестви-
ях, произошедших на про-
шлой неделе, не обошлось 
без человеческих жертв. Так, 
в результате ДТП в сельском 

поселении Нестеровское 
Сунженского района Ингу-
шетии погиб 21-летний жи-
тель республики. Водитель 
не справился с управлением, 
в результате чего машина 
перевернулась и вылетела 
в кювет. В автомобиле также 
находился 19-летний пасса-
жир, который был доставлен 
службой спасения в Сунжен-
скую районную больницу с 
ушибами средней степени 
тяжести. Его состояние оце-
нивается как стабильное. 

В сельском поселении 
Нижние Ачалуки произошло 
лобовое столкновение Лады-
Гранта и ВАЗ-2106. В резуль-
тате пять человек с травмами 

различной тяжести были го-
спитализированы в травма-
тологическое отделение Мал-
гобекской ЦРБ. По версии 
полиции, 36-летний житель 
Карабулака, управляя легко-
вушкой, выехал на встречную 
полосу и совершил столкно-
вение с ВАЗ-2106.

Еще одна автокатастрофа 
произошла на 570 километре 
трассы «Кавказ». Автомо-
биль ВАЗ-2109 столкнулся с 
грузовиком ГАЗ-270, который 
загорелся. От удара «девят-
ка» отлетела и ударилась в  
грузопассажирскую «Газель». 
В результате этой аварии, 

21-летний водитель ВАЗ-
2109 с многочисленными 
травмами доставлен в ИРКБ 
города Назрани, а его 49-лет-
ний пассажир от полученных 
травм скончался на месте…

Есть в этой статистике и на-
езд на пешехода.

22-летний житель Назра-
ни, управляя автомашиной 
ВАЗ-2114, совершил наезд на 
пешехода. ДТП произошло 
поздно вечером на проспекте 
имени Идриса Базоркина в 
городе Назрани. Пострадав-
ший 25-летний житель горо-
да госпитализирован в трав-
матологическое отделение 
Ингушской республиканской 
клинической больницы. В 
момент наезда водитель был 
трезв, в отношении него со-
ставлен административный 
протокол. Но главное в этой 
аварии, как отмечено в пресс-
релизе ГИБДД МВД РФ по 
РИ, ранее водитель уже  43(!) 
раза привлекался к админи-

стративной ответственности 
за нарушение правил дорож-
ного движения. Как говорит-
ся, комментарии излишни.

Как сообщает пресс-служба 
республиканского УГИБДД, 
в связи с увеличением коли-
чества погибших и раненых 
людей в дорожно-транспорт-
ных происшествиях, связан-
ных с выездом на встречную 
полосу, на территории Ингу-
шетии проводится  оператив-
но-профилактическое меро-
приятие «Встречная полоса». 
В пресс-службе добавили, 
что во время этого меропри-
ятия  будет вестись скрытое 
патрулирование. Еще раз 
напоминаем водителям, что 
выезд на полосу встречного 
движения влечет наложение 
административного штрафа 
в размере 5000 рублей или 
лишение водительских прав.

За повторный же  выезд 
на встречную полосу води-
телей  будут лишать прав на 
вождение автомобиля  на 
один год, а в случае фикса-
ции нарушения техническими 
средствами водитель обязан 
выплатить административ-
ный штраф в размере 5000 
рублей. 

При этом отметим, что поч-
ти половина аварий на терри-
тории Ингушетии происходит 
именно на автостраде «Кав-
каз». 

Самое печальное в этом 
вопросе  то, что, несмотря на 
профилактические меропри-
ятия и пропаганду безопасно-
сти на дорогах, наши дороги 
не становятся безопаснее. 

Пора бы всем участникам 
дорожного движения уяснить 
себе, что шоссе не космос, и 
здесь надо соблюдать прави-
ла безопасности движения.

М. ХаНИЕВ

Дорожная безопасность

Шоссе не космос

Дольщики и застройщики

Прокуратура города Магаса 
в рамках правового просве-
щения доводит до сведения 
жителей республики, в част-
ности жителей города Магаса, 
в каких случаях гражданин 
может обратиться за помощью 
в полицию, прокуратуру, Ро-
спотребнадзор, Рособрнадзор,  
Росздравнадзор, Роскомнадзор, 
УФАС, трудовую и жилищную 
инспекцию. 

В каких случаях обращать-
ся в полицию?

 В полицию необходимо об-
ращаться, чтобы сообщить о 
совершенных преступлениях 
или административных право-
нарушениях, когда требуется 
помощь правоохранитель-
ных органов для пресечения 
противоправных действий, 
устранения угрозы личной и 
общественной безопасности, 
для документирования обстоя-
тельств совершенного престу-
пления или правонарушения, 
обеспечения сохранности его 
следов. Другие случаи перечис-
лены в ст. 12 Федерального за-
кона от 07.02.2011 N 3-ФЗ     «О 
полиции». Необходимую ин-
формацию можно посмотреть 
на официальном сайте https://
mvd.ru/ в разделе «для граж-
дан».

В каких случаях обращать-
ся в прокуратуру? 

В случаях нарушения прав и 
законных интересов гражданин 
вправе подавать в прокуратуру 
заявления, жалобы и иные об-
ращения, содержащие сведения 
о нарушении законов (ст. 10 Фе-
дерального закона от 17.01.1992     
N 2202-1 «О прокуратуре Рос-
сийской Федерации»). В про-
куратуру также следует обра-
щаться с заявлением с просьбой 
провести проверку и решить во-
прос о возбуждении дела, когда 
совершено административное 
правонарушение (перечень ста-
тей КоАП РФ, дела по которым 
возбуждает прокурор, даны в ст. 
28.4 КоАП РФ). Также в рам-
ках уголовного процесса его 
участник может пожаловаться 
в прокуратуру на незаконные 
действия органов предваритель-
ного расследования в порядке 
ст. 124 УПК РФ. Необходимую 
информацию можно посмотреть 
на официальном сайте http://
genproc.gov.ru/structure/subjects/
office-1140/.

В каких случаях обращать-
ся в Роспотребнадзор? 

При нарушении законода-
тельства в сфере защиты прав 
потребителей, санитарно-эпиде-
миологического благополучия 

населения, лицо вправе подать 
жалобу в Роспотребнадзор с 
просьбой провести проверку и 
решить вопрос о привлечении 
нарушителей к ответственно-
сти. Необходимую информацию 
можно посмотреть на офици-
альном сайте rospotrebnadzor.ru, 
где есть все нормативные акты и 
административные регламенты.

В каких случаях обращать-
ся в УФАС? 

В Управление федеральной 
антимонопольной службы сле-
дует обращаться в случаях на-
рушения законодательства о 
рекламе, наличия ненадлежа-
щей рекламы, способной вве-
сти потребителей в заблужде-
ние или нанести вред здоровью 
граждан. В УФАС также следует 
обращаться в случае наруше-
ния антимонопольного законо-
дательства для недопущения и 
пресечения недобросовестной 
конкуренции. «Антимонополь-
щики» вправе привлечь нару-
шителей к административной 
ответственности. Необходимую 
информацию можно посмотреть 
и на официальном сайте УФАС 
http://www.fas.gov.ru/citizens/
treatment/, где говорится о фор-
мах возможных обращений и 
процедуре их рассмотрения. 

В каких случаях обращаться 

в Росздравнадзор? 
В Росздравнадзор следует об-

ращаться при возникновении 
жалоб на качество и безопас-
ность медицинской деятельно-
сти, а также в случае нарушения 
требований законодательства 
РФ в сфере обращения лекар-
ственных средств, указанных 
Положением о Федеральной 
службе по надзору в сфере 
здравоохранения, утвержден-
ным Постановлением Пра-
вительства РФ от 30.06.2004  
№ 323. Необходимую инфор-
мацию можно посмотреть и на 
официальном сайте http://www.
roszdravnadzor.ru/.

В каких случаях обращать-
ся в Государственную жилищ-
ную инспекцию? 

Полномочия ГЖИ опре-
делены в Положениях о Го-
сударственных жилищных 
инспекциях в субъектах РФ (По-
становление Правительства РФ 
от 11.06.2013 N 493 «О государ-
ственном жилищном надзоре»). 
Туда стоит обращаться в случае 
нарушения прав потребителей 
при пользовании жилищно-
коммунальными услугами, в 
случае ненадлежащего исполь-
зования и содержания жилищ-
ного фонда и общего имущества 
собственников помещений в 

многоквартирном доме, а так-
же для принятия необходимых 
мер по выявленным нарушени-
ям. Необходимую информацию 
можно посмотреть и на офици-
альных сайтах этих органов в 
субъектах РФ. 

В каких случаях обращать-
ся в Роскомнадзор? 

В Роскомнадзор можно об-
ращаться за соблюдением тре-
бований законодательства РФ: в 
сфере защиты детей от инфор-
мации, причиняющей вред их 
здоровью и (или) развитию; к 
производству и выпуску средств 
массовой информации, вещанию 
телеканалов, радиоканалов, те-
лепрограмм и радиопрограмм; к 
распространению информации в 
интернете. Роскомнадзор также 
проверит соответствие обработ-
ки персональных данных требо-
ваниям законодательства РФ в 
этой области. Необходимую ин-
формацию можно посмотреть и 
на официальном сайте http://rkn.
gov.ru/treatments/, где указан по-
рядок обращения и полномочия 
этого органа. 

В каких случаях обращать-
ся в Рособрнадзор? 

В Рособрнадзор можно обра-
щаться по вопросам нарушения 
законодательства РФ в сфере 
образования, в частности, при 

проведении ЕГЭ. Необходи-
мую информацию можно по-
смотреть на официальном сайте 
http://obrnadzor.gov.ru/ru/public_
reception/statements/processing_
applications/index.php, где указан 
порядок обращений. 

В каких случаях обращать-
ся в Государственную инспек-
цию труда? 

В ГИТ следует обращаться 
в случае нарушения законода-
тельства о труде, в частности, 
когда нарушены права работ-
ников по вопросу своевремен-
ной выплаты заработной платы, 
оформления трудового догово-
ра, соблюдения порядка пере-
водов, увольнения и т.д. Необ-
ходимую информацию можно 
посмотреть и на официальном 
сайте http://www.rostrud.ru/room/
obrashcheniya-grazhdan/.

Чем может помочь юрист? 
Определит надлежащий ор-

ган, в который стоит обратиться, 
поможет с составлением жало-
бы, заявления или обращения. 
При нарушении сроков и поряд-
ка ее рассмотрения, подготовит 
заявление в суд. Будет представ-
лять интересы заявителя в суде, 
подготовит апелляционную жа-
лобу и (или) возражение на нее.

poriadok.ru

КУДА И В КАКИХ СЛУЧАЯХ НАДО ЖАЛОВАТЬСЯ?
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СВЕТСВЕТ

о Б ъ Я В л Е Н И Я

МИНУТА ПРОСВЕЩЕНИЯ

ШАХМАТы

Утерянный аттестат 00624002211903, выданный ГАОУ гимназия № 1 г. Назрани в 2016 году 
на имя Оздоевой Ясмины Беслановны, считать недействительным. 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянное свидетельство АА № 155359 категории "В", АА № 155384 категории "С" об окон-

чании водительских курсов, выданный Политехническим колледжем г. Назрани в 2014 году на 
имя Мужахоева Имрана Мусаевича, считать недействительным.

В наш век, когда го-
род поглощает село, 
одной из разновид-
ностей настоящей 
роскоши становится 
зеленая зона отдыха. 
Это те острова покоя 
и безмятежности, от-
сутствия выхлопных 
газов и  муниципаль-
ного шума, которые 
так ценит человек 
разумный. 

В Ингушетии, в силу из-
вестных исторических при-
чин, современные города, 
за исключением г.Магаса 
и отчасти Малгобека,  вы-
росли из небольших посе-
лений, в которых не пла-
нировалось многократных 
увеличений размеров и тер-
риторий. Соответственно, в 
«наследство» нынешнему 
Карабулаку, Назрани и Сун-
же достались проблемы 
узких дорог, небольших сво-
бодных площадей, скучен-
ность административных 
и служебных зданий в од-
ном квартале и т.д. А жизнь 
между тем продолжается, 
растет население наших го-
родов, увеличивается парк 
автомобилей и доминирует  
стремление предприимчи-
вых  граждан «освоить» лю-
бой свободный квадратный 
метр общественной земли. 
Бизнес  малый и большой 
- дело хорошее, спору нет. 
Однако,  в этом большом 
процессе  значимых дел 
должны быть свои правила, 
а у государства должны быть 
свои «заначки» земельных 
площадей, которые в насто-
ящее время или в будущем 
послужат для благоустрой-
ства  городского бытия, по-
зволят создавать зоны отды-
ха и досуга. У нас в городах 
Ингушетии  таких парковых 
зон мало, по пальцам можно 
пересчитать. Не случайно в 
выходные дни здесь быва-
ет тесно от  значительного 
количества людей, ищущих 
спасение от жаркого солнца 
и упомянутого городского 
шума.

Было бы много пользы, 
если бы власти определили 
так называемые неприкаса-
емые территории, которые 
однозначно запланирова-
ны под  устройство парко-
вых зон. Известили об этом 
широкую общественность, 
дабы придать этому делу 
больше гарантий и перспек-
тив…

О том, что инерция мыш-
ления у нас в этом деле су-
ществует, говорит простой 
факт: много было споров по 
поводу  строительства в На-
зрани на месте бывшего ав-
товокзала новых объектов. 
Были и предложения строить 

здесь мечеть. Однако, одна 
небольшая ярмарка, недав-
но проведенная в указанных 
местах, мгновенно показала, 
что место  предельно тес-
ное для потока автомоби-
лей и жителей республики. 
Постройка всякого объекта, 
используемого  большим 
количеством людей, при-
ведет здесь к постоянным 
пробкам и множеству при-
чин для головной боли, как 
у чиновников, так и простых 
обывателей. Один из лучших 
вариантов - разбить здесь 
мини-сквер, посадить клены, 
каштаны, липы, ясень.

Да и в сами наши буду-
щие скверы и парки надо 
добавлять природные из-
юминки. Мы, увы, не можем 
следовать московским или 
нью-йоркским масштабам, 
но что-то оригинальное и 
полезное всегда можно при-
думать. 

 В Москве, например, для 
некоторых парковых зон  

определили несколько ин-
тересных зон: смешанный 
лес, северный ландшафт, 
степь и заливные луга. И 
все это планируется соз-
дать практически с нуля, 
возвращая заброшенным и 
унылым участкам городской 
среды красоту и чистоту 
новых образов и объектов. 
Об этом пишет наш коллега 
Сергей Бабкин в «Россий-
ской газете»  («Столичный 
выпуск» №7317 (151) в ста-
тье «Сборная Солянки». 

«В центре Москвы на ме-
сте захламленного пустыря 
появился новый зеленый 
парк со спортивной и дет-
ской площадкой, фонтаном 
и роскошным газоном. Мэр 
Сергей Собянин сегодня 
одним из первых прогулял-
ся по реконструированному 
скверу в Большом Спасогли-
нищевском переулке вместе 
с жителями Китай-города, 
которые и предложили вла-
стям этот необычный проект.

У многих местных жителей 
в смартфонах сохранились 

фотографии того, что было 
здесь «до». Вся территория 
недалеко от синагоги была 
абсолютно заброшенной, 
буквально усеянной хламом. 
«В свое время здесь плани-
ровали построить то жилой 
дом, то гостиницу, то торго-
вый центр, - вспомнил о той 
поре Собянин. -  Но жители 
предложили разбить здесь 
парк, где было бы удобно и 
взрослым, и детям». Идею 
сразу посчитали правиль-
ной, но сложной для реали-
зации. Только подумать: из 
равнинного пустыря сделать 
трехуровневую прогулочную 
зону с лестницами, напо-
минающими ярусы амфи-
театра. Но архитекторы и 
строители с задачей справи-
лись. На каждом ярусе парка 
теперь есть цветники и круп-
ные деревья. В верхней ча-
сти сквера можно отдохнуть 
в беседке, а на средней есть 
современная детская пло-
щадка, разные спортивные 

тренажеры и турник. Эту 
зону сразу облюбовали по-
клонники сверхпопулярного 
в Москве воркаута».

 Отметим, что всего за 
предстоящие три года в сто-
лице России планируется от-
крыть  около 80 парков.

У нас, как пишут по при-
вычке и неписанной тради-
ции многие ученые, журна-
листы, политики и историки,  
наблюдается малоземелье. 
А потому и на первом плане 
у людей стройка рыночно-
го объекта, использование 
площадей, прежде всего под 
производство, сферу услуг, 
аренду, производственные 
мощности и т.д. Обязатель-
ное наличие зеленых зон 
отдыха и досуга жителей  
видится где-то на втором 
плане, в светлом будущем, 
уготованном следующим по-
колениям… Это неверный, 
глупый и тревожный подход 
к общественным интересам.

Места подобные надо за-
столбить, чтобы ни у кого 
не было соблазна, в силу 

коррупционной тяги или узо-
сти кругозора, использовать 
весь городской ландшафт, 
как инструмент прибыли.

Невольно вспоминается  
наш диалог с одним весьма 
«упакованным», как говорит 
нынешняя молодежь, това-
рищем. Приехав в родную 
Ингушетию из  другого ре-
гиона, в котором он давно 
и удачно занимался биз-
несом, он вдруг загорелся 
светлой идеей совершить 
нечто значимое, ценное,  по-
лезное для родного края. 
Разговорились мы по этой 
теме совершенно случайно, 
но говорили о множестве ее 
аспектов достаточно долго. 
В итоге рассказав о множе-
стве своих идей и проектов, 
он спросил:

-  А что бы ты предложил, 
исходя из своего опыта? Я в 
республике долго не был, у 
тебя эта действительность 
всегда на виду…

- Раз у тебя есть желание и 

деньги доброе дело сделать, 
причем незаурядное, - ска-
зал я, - дам такой совет: купи 
участок в городе, размером 
в 4-6 соток. Идея эта дав-
няя.  Обязательно оформи 
на свое имя, не передавай 
кому-либо в аренду, жад-
ным землянам не дари и т. д. 
Оставь участок на свое имя, 
на всю жизнь. Но при этом по-
сади там  красивые деревья. 
Пару небольших архитектур-
ных шедевров установи, не-
обычные скамейки, сделай 
вход с четырех сторон, про-
веди воду для  посетителей  
этого места, создай осталь-
ные известные удобства для 
людей. И объяви, что это 
подарок землякам, всем жи-
телям и гостям республики, 
пусть пользуются, отдыхают, 
детей приводят. А там гля-
дишь, сквер этот полюбится 
горожанам, популярность 
приобретет у молодежи и 
стариков, и люди сами твоим 
именем его называть будут. 
Лучшего памятника после 
себя и не оставишь ты.

И еще, так как это фак-
тически будет частная соб-
ственность при всей ее до-
ступности, мало кто посмеет  
ломать там скамейки и без-
образничать.

Он призадумался, но ни-
чего не ответил. Прошло 
два-три года, и товарищ этот 
больше к этой теме не воз-
вращался. Насколько знаю, 
экономический кризис его 
бизнес не задел, все у него 
в порядке, монеты падают 
в копилку. А вот идея  пода-
рить благоустроенную зону 
отдыха  другим людям, в нем 
не ужилась. Последнее его 
детище, как он сам сообщил, 
постройка  очередного торго-
вого центра.

 Все же есть надежда, учи-
тывая  количество активных 
предпринимателей, успешно 
работающих в различных 
сферах экономики, что по-
добная  благотворительная 
практика, связанная  созда-
нием  скверов и парков будет 
у нас иметь место.

Мы часто слышим об ори-
гинальных памятниках, объ-
ектах, что подчеркивают  
специфику и облик тех или 
иных городов. Есть смысл, 
учитывая  особенности Ин-
гушетии, ее культурные и 
нравственные ценности, 
добавлять больше интерес-
ных элементов в окрестные 
виды. Нет спору, не толь-
ко  бронзовые, бетонные и 
иные орлы могут радовать 
взор человека идущего не-
спешно по чистому тротуару 
конкретного муниципального 
образования. 

В Назрани одним из удач-
ных проектов парковой зоны 
стал сквер им. Льва Толсто-
го. Единственное, что огра-
ничивает  количество людей, 
посещающих его в летние 
дни, – это жара. Но прой-
дет несколько лет, деревья 
здешние подрастут и станут 
давать большую тень, сохра-
нят свежесть и прохладу по-
гожих дней, и тогда  посети-
телей  станет в разы больше.

Разумеется, все эти во-
просы касаются не только 
тех населенных пунктов, что 
имеют сегодня в Ингушетии 
статус городов. Мы наблю-
даем очевидную урбани-
зацию окружающей среды. 
Населенные пункты посте-
пенно примыкают один к дру-
гому, словно  «вытягиваясь» 
в один гигантский квартал от 
Сунжи до Магаса… Зеленые 
зоны надо планировать уже 
сегодня в сельских поселе-
ниях, застолбить их за госу-
дарством. Придет время и на 
этих землях появятся новые  
острова для  зелени, отдыха 
и досуга людей. Места, где  у 
современного человека про-
исходят так необходимые  
его телу и психике свидания 
с природой. Появляется воз-
можность  спокойно размыш-
лять о том, как много можно 
сделать хорошего для других 
людей, если есть  желание и 
возможности.

В.СаИтоВ

Зона тишины

ЗЕЛЕНыЙ ЛИСТ НАД ГОЛОВОЙ

Расследование престу-
плений, совершаемых в 
отношении несовершен-
нолетних, является од-
ним из приоритетных на-
правлений деятельности 
Следственного комитета 
Российской Федерации. 
С момента основания ве-
домства руководством 
Следственного комитета 
Российской Федерации 
поставлена задача перед 
подчиненными сотрудни-
ками оперативно реагиро-
вать на все факты наруше-
ния прав детей.

Активно проводятся ме-
роприятия, направленные 
на профилактику преступ-
ности, совершаемой как в 
отношении несовершен-
нолетних, так и самими 
несовершеннолетними. В 
частности, осуществляет-
ся работа по возрождению 
кадетского движения. Под 
патронатом Следственного 
комитета Российской Феде-
рации находятся кадетские 
классы в ряде регионов на-
шей страны, что позволяет 
гармонично и всесторонне 
развиваться детям сотруд-
ников правоохранительных 
органов, погибших при ис-
полнении служебного дол-
га, детям-сиротам и детям, 
оставшимся без попечения 
родителей, детям одиноких 
родителей, а также детям из 
многодетных и малообеспе-
ченных семей.

В свою очередь, руко-
водителем следственного 
управления Следственного 
комитета Российской Феде-
рации по Республике Ингу-
шетия (далее - следственное 
управление) генерал - лей-
тенантом юстиции Ибраги-
мом Могушковым уделяется 
самое пристальное внима-
ние поступающим в органы 
следственного управления 
сообщениям о совершении 
преступлений в отношении 
несовершеннолетних, а так-
же профилактике указанных 
правонарушений.

В целях оптимизации ра-
боты в данном направле-
нии приказом руководителя 
следственного управления 
образован консультативный 
совет по вопросам оказания 
помощи детям-сиротам и 
детям, оставшимся без по-
печения родителей, в состав 
которого входят сотрудни-
ки органов внутренних дел, 
Уполномоченный при Главе 
Республики Ингушетия по 
правам ребенка, работники 
министерств здравоохране-
ния и образования респу-
блики, представители раз-
личных органов местного 
самоуправления.

Под председательством 
руководителя следственного 
управления ежеквартально 
проводятся заседания кон-
сультативного совета, на 
которых обсуждаются име-
ющиеся проблемы в детской 
преступности, в организации 

летнего отдыха детей-сирот, 
диспансеризации детей, 
оставшихся без попечения 
родителей, и ряд других во-
просов, затрагивающих пра-
ва несовершеннолетних.

С целью незамедлитель-
ного реагирования на об-
ращения граждан о совер-
шенном или готовящемся 
преступлении в отношении 
несовершеннолетних в 
следственном управлении 
организована круглосуточ-
ная работа телефонной ли-
нии «Ребенок в опасности». 
Зачастую дети, опасаясь, не 
сообщают своим близким о 
совершенном в отношении 
них преступлении. В связи 
с этим работа данной теле-
фонной линии в настоящее 
время крайне актуальна. 
Каждый ребенок должен 
знать, что он неприкоснове-
нен, и никто не вправе ка-
ким-либо образом проявлять 
жестокость по отношению 
к нему. Работа телефонной 
линии - еще один важный 
элемент в целом комплек-
се действенных мероприя-
тий, предпринимаемых со-
трудниками следственного 
управления. Также след-
ственным управлением взя-
то шефство над Троицким 
детским домом-интернатом, 
которому периодически ока-
зывается материальная и 
иная необходимая помощь.

В текущем году, в преддве-
рии Международного дня за-
щиты детей, сотрудниками 

следственного управления 
проведены различные меро-
приятия в учебных заведени-
ях республики с целью осве-
щения своей деятельности и 
предотвращения соверше-
ния несовершеннолетними 
противоправных действий. 
Кроме того, к указанному 
мероприятию на площади 
Согласия, расположенной в 
центре г.Назрани, установ-
лен баннер, призывающий 
сообщать обо всех фактах 
совершения преступлений 
в отношении несовершен-
нолетних в следственное 
управление.

При рассмотрении со-
общений о преступлении и 
расследовании уголовных 
дел, возбужденных по фак-
там совершения престу-
плений в отношении несо-
вершеннолетних, уделяется 
особое внимание защите 
прав несовершеннолетних 
потерпевших, а также их 
морально-психологической 
реабилитации. Ведется ра-
бота с неблагополучными 
семьями.

Согласно главе 11 Семей-
ного кодекса Российской 
Федерации у ребенка есть 
право жить и воспитываться 
в семье, право на защиту, 
право выражать свое мне-
ние, имущественные права 
и ряд других прав, и никто 
не вправе совершать какие-
либо противоправные дей-
ствия в отношении несовер-
шеннолетних.

С учетом изложенного 
просим жителей республики 
сообщать обо всех фактах 
совершения преступлений 
в отношении несовершен-
нолетних в следственное 
управление по адресу: 
Республика Ингушетия, 
г.Магас, ул.Д.Мальсагова, 
д.23, тел.: 8 (8734) 55-03-05 
(телефонная линия «Ребе-
нок в опасности»), а также 
в территориальные след-
ственные отделы следствен-
ного управления.

В завершение хотим по-
здравить своих коллег, ра-
ботающих в следственных 
органах Следственного ко-
митета Российской Феде-
рации, с наступающим про-
фессиональным праздником 
- Днем сотрудника органов 
следствия Российской Фе-
дерации!

Специфика работы требу-
ет от всех нас не только вы-
сокого профессионализма, 
трудолюбия, выдержки, но 
зачастую и личного муже-
ства.

Убеждены, что сотрудни-
ки следственных органов 
Следственного комитета 
Российской Федерации бу-
дут и впредь твердо стоять 
на страже закона.

Следственный отдел 
по г. Назрани Су СК 

России по Республике 
Ингушетия

Следственное управление Следственного комитета Российской Федерации 
по Республике Ингушетия на страже прав несовершеннолетних

15 июля в Сунже, на 93-ем году жизни, скончалась 
Мадина Созеркоевна Мальсагова

Мадина Созеркоевна родилась 29 августа 1924 года в Назрани в семье Мальсагова Со-
зерко Артагановича, офицера царской армии, внука первого ингушского генерала Бунахо 
Базоркина и Леби Шахбулатовны Измайловой. 

Отец Мадины Созеркоевны, верный присяге и монархическим убеждениям, встретил 
Октябрьскую революцию 1917 года враждебно и вплоть до своего ареста в 1923 году со-
противлялся смуте и анархии в стране, что привело его на Соловки, в первый советский 
концлагерь. В 1925 году он бежал с Соловков в Финляндию. Этот побег зафиксирован в 
его документальном свидетельстве – книге «Адский остров», 
опубликованной в 1925 году в эмигрантской газете «Сегод-
ня» в Риге, а в 1926 году на английском языке в Лондоне. 
Лишь в 1963 году у Мадины Созеркоевны, никогда не видев-
шей своего отца, появилась возможность получать от него 
письма, узнать о его жизни в эмиграции.

Окончив в 1949 году Фрунзенский медицинский инсти-
тут, Мадина Созеркоевна работала врачом-терапевтом в  
г. Фрунзе. После смерти И.Сталина в марте 1953 года была 
соавтором и «подписантом» множества обращений в высо-
кие московские инстанции о возвращении депортированных 
ингушей и чеченцев на родину и восстановлении их респу-
блики.

В мае 1957 года в качестве главного врача возглавила пер-
вый эшелон по перевозке семей ингушей и чеченцев, возвра-
щающихся из депортации в восстановленную Чечено-Ингу-
шетию, привезла в Грозный больше тысячи человек живыми 
и здоровыми, приняв несколько родов в пути на родину. 

В конце 1957 – начале 1958 года М.С. Мальсагова после-
довательно работала врачом-терапевтом в поликлинике № 1 г. Грозного, инспектором сек-
тора лечебно-профилактической помощи отдела здравоохранения Оргкомитета по восста-
новлению Чечено-Ингушетии, заведующей сектором кадров отдела здравоохранения того 
же Оргкомитета.

В 1958-1960 годах, ввиду недостатка высокопрофессиональных медицинских кадров в 
Чечено-Ингушетии, была направлена на учебу в клиническую ординатуру Диагностической 
клиники Ростовского государственного медицинского института. 

По возвращении из Ростова-на-Дону стала заместителем главного врача 6-й больницы 
г. Грозного, а затем главным врачом 6-й городской поликлиники. Будучи главным врачом, 
постоянно совмещала административную работу с лечебной по терапии и электрокарди-
ографии. Являлась председателем ВКК, консультировала терапевтических больных при 
поликлинике. 

С 1962 года состояла членом Правления Чечено-Ингушского республиканского терапев-
тического общества, в качестве делегата от Чечено-Ингушетии участвовала в работе 15-го 
Всесоюзного съезда терапевтов, проходившем в Москве с 30 мая по 5 июня 1962 года. 

В 1963 году избиралась депутатом Старопромысловского районного Совета депутатов 
трудящихся г. Грозного. 

За переписку с отцом-эмигрантом в октябре 1965 г. была освобождена от занимаемой 
должности главного врача 6-й городской поликлиники Грозного. 

До пенсии Мадина Созеркоевна в течение 60-х – 70-х годов проработала на станции ско-
рой помощи в г. Грозном и в больнице г. Малгобека. 

М.С.Мальсагова, автор статей в ингушской периодике и неизданных мемуаров, до по-
следних дней жизни сохраняла ясность мысли и живой интерес к окружающей действи-
тельности.

Дала къахетам болба цох. Дала гешт долда цунна.

В Женеве (Швейцария) завершился тре-
тий турнир гран-при из четырех, призван-
ных определить двух участников турнира 
претендентов на право оспаривать титул 
чемпиона мира у его нынешнего облада-
теля норвежца Магнуса Карлсена. По при-
хоти судьбы соревнования в Швейцарии 
проходили по швейцарской системе – 18 
участников, 9 туров. В нем принял  уча-
стие и ингушский гроссмейстер Эрнесто 
Инаркиев.

Первое место занял азербайджанский шах-
матист Теймур Раджабов – 6 очков. Второе 
- третье места поделили россияне Александр 
Грищук и Ян Непомнящий – по 5,5 очков. Да-
лее расположились семь участников с 5 оч-
ками и четыре – с 4,5. Наш Эрнесто занял 
15-е место – 4 очка. На его счету 1 победа, 6 
ничьих и два поражения. Результат, конечно, 
не выдающийся, но он значительно лучше, 
чем в московском гран-при несколько меся-
цев назад, когда Э. Инаркиев с 2,5 очками за-
нял последнее место.

Наш земляк впервые участвует в турнирах 
в компании со звездами современных шах-
мат и, судя по всему, временами чувствует 
себя не совсем уверенно. Как, например, в 
первом туре в Женеве в партии с одним из 
фаворитов Шахрияром Мамедьяровым. Вот 

как об этом говорит на одном из интернет-ре-
сурсов шахматный аналитик: «Эх, Эрнесто, 
Эрнесто! Как же можно так зевать?! Сегодня 
он  просмотрел ловлю ферзя в центре до-
ски. Похоже, повторяется московская исто-
рия и в Женеве – нервная система Эрнесто 
не выдерживает нагрузки. Ответственность 
давит… А с другой стороны, он же не юн, 
много сильных турниров отыграл. Инаркиев 
– опытный, сильный шахматист. Так, что же 
мешает ему собраться и играть в  шахматы? 
Недостаток опыта в супер-турнирах с элитой, 
наверное.

Что же, после двух гран-при в соперниче-
стве с Б. Гельфандом, П. Свидлером, А. Гри-
щуком, М. Вашье-Лагравом, Х. Накамурой и 
другими элитными шахматистами, тезис об 
отсутствии опыта участия в супер-турнирах 
можно, наверное, считать неактуальным. 
Это видно из сравнения результатов Эрнесто 
в Москве и Женеве – прогресс налицо.

В ноябре на испанском острове Пальма-
де-Мальорка, знаменитом своими курорта-
ми, состоится последний в нынешнем от-
борочном цикле гран-при. Будем болеть за 
нашего шахматиста и желать ему улучшить 
женевский результат.

абу ГаДаБоРШЕВ

В Женеве лучше, чем в Москве.
В Швейцарии завершился гран-при

Ставить точки над «и»
Вот поговорка, родившаяся определенно 

не у нас, а в странах с иной азбукой. На За-
паде повсюду буква «и» имеет вид палочки с 
точкой над нею. Во Франции, например, «по-
ставить точку над «и» всегда означало: пол-
ностью завершить дело, придать ему полную 
законченность. Иногда могло возникнуть дру-
гое, близкое значение: высказаться без оби-
няков, не оставив ничего недоговоренного.

Русский язык смог перенять этот образ 
лишь потому, что до революции в нашей аз-
буке были три разные буквы для звука «и», 
причем одна — «и с точкой» — совершенно 
походила на свою западную сестру. Стави-
лась она перед гласными: «Лiон», «Илiодор», 
«химiя». В наши дни такое речение у нас 
никак не правилось бы: ставить точки над 
нашим нынешним «и» — крайне нелепое за-
нятие.

Филькина грамота
Выражение это, так сказать, царского про-

исхождения. Автором его был царь Иван IV, 
прозванный в народе Грозным за массовые 
казни и убийства. Для усиления своей са-
модержавной власти, что невозможно было 
без ослабления князей, бояр и духовенства, 
Иван Грозный ввел опричнину, наводившую 
ужас на все государство Российское.

Не мог примириться с разгулом опрични-
ков и митрополит Московский Филипп.

В своих многочисленных посланиях к царю 
– грамотах – он стремился убедить Грозно-
го отказаться от проводимой им политики 

террора, распустить опричнину. Строптивого 
митрополита Грозный презрительно называл 
Филькой, а его грамоты – филькиными гра-
мотами.

За смелые обличения Грозного и его 
опричников митрополит Филипп был заточен 
в Тверской монастырь, где его задушил Ма-
люта Скуратов.

Выражение «филькина грамота» укорени-
лось в народе. Вначале так говорили про-
сто о документах, не имеющих юридической 
силы. А теперь это означает также и «неве-
жественный, безграмотно составленный до-
кумент».

Старая гвардия
Ветераны Итальянского, Египетского по-

ходов, суровые усачи в высоченных шап-
ках, привыкшие стоять насмерть под самым 
страшным огнем, а на биваке решать не хуже 
генералов судьбы войны, критиковать штаб-
ных стратегов – такими были солдаты старой 
гвардии Наполеона. В 1807 году он разделил 
свои гвардейские войска на «старую» и «мо-
лодую» части, создав тем самым отборней-
шие из отборных войска.

Название «старая гвардия» скоро приобре-
ло переносное значение. Так стали называть 
не только в армии, но и повсюду ветеранов 
любой отрасли человеческой деятельности, 
самых заслуженных и опытных. У нас в Со-
ветской стране вошло в язык и противопо-
ложное этому также почетное определение 
– «молодая гвардия».

Подготовила ася ГЕтаГаЗоВа


